

cher war, und die Furcht vor denen Türcen ic
mehr und mehr zunahm, ließ er sich öfters verlau-
ten, daß er abdanken wolte. So bald Kaiser Frideri-
cus III. hiervon Nachricht erhielte, bewegte er ihn also,
daß er seine Zusage thun müsse, solches ohne sein Wiss-
sen nicht vorzunehmen. Es hatte aber der Kaiser im
Sinne Joann. Virelum, bischöflichen Erz-Bischoff zu
zu Gran mit dem Erz-Stiftte Salzburg zu bedecken;
Bernhard hingegen, der dessen unvorsichtig war, hatte
es Sixto Camerino von Weihen zugedacht. In
dessen brachte der Kaiser die Sache beim Kapitel zur
Richtigkeit. Wie nun Bernhard dem Kaiser an
1479 wußten ließ, daß er nunmehr fest entschlossen
sein Erz-Bischöfliches Amt aufzugeben, so ward er
von denselben nach Gred eingeladen, unter dem
Vorwande, mit ihm wegen des Türkischen Krieges ei-
ne Unterredung anzustellen. Es ward aber dafelbst
durch den Kaiser Zuorden dahin vermocht, daß er
sein Erz-Bistum dem Vicesio, der selbst zugegen
war, auf schriftliche Versicherung abtrat. Allein
da er bei seiner Zukunft dem Dom-Capitul sol-
ches eröffnete, bat es ihn inständig, daß er die Erz-
Bischöfliche Würde noch länger behalten möchte;
und wie auch seine Räthe diese Meinung hegerten,
ließ er sich solches gefallen, und kündigte dem Kaiser
sein Versprechen wieder auf. Nachdem aber hierus-
ter das Erz-Bistum von denen Kaiserlichen Sol-
daten sehr mitgenommen worden, so nahm er seine Zu-
flucht zu dem Ungarischen König, Mattheo Corvino,
der des Kaisers so wohl, als des Vicesio Freind war.
Allein das Schatz-Geld, welches die Untertanen
denen Ungarischen Völkern zahlen mussten, betrug
so viel, daß das Land hierdurch ganz ausgefogt
ward. Dem Unheil nun abzuhelfen, glieng der Erz-
Bischoff unvermutet nach Wien reisig, und daselbst
an 1482, und beachte Virelum, als seinen Nachfolger,
mit sich; Das Capitul ließ sich endlich auch behan-
deln, zumal da der Kaiser Versicherung gab, dem
Erz-Stiftte allen zugefügten Schaden zu ersetzen.
Bernhard behielt den Erz-Bischöflichen Titel bis
an sein Ende, welches an 1487, auf dem Schlosse Eis-
mannina erfolgte. *Mergeri Hist. Salisb. Wig. Hund.*
Murr. Salisb. Accelin. Germ. Sacr. P. II.

Bernhard, ein Deutscher Musicus stieß sich an 1470.
zu Veneditia auf, und erfunde daselbst das Pedal zu de-
nen Orgeln. *Praetor. Lyric. Mus. Tom. I. P. I. C.*
14. p. 145. und Tom. II. C. 5. p. 96.

Bernhard, Bischof von Pamiers, s. *Saisseti.*

Bernhard, (Ambrosius) ein Wittenergischer
Professor aus Görslig hörte, florirte um das Jahr
1540, und schrieb *Admonitiones in Teremium*, welche
Stephanus Riccius an 1566 herausgegeben.

Bernhard, (Bartholomaeus) von Heldkirchen von et-
lichen Velcurio genannt, ist der erste unter denen Eu-
therischen Theologen gewesen, der sich verheyrathet
hat, wiewohl andere solches von Carolostadio sagen.
Er wurde an 1487. zu Heldkirchen in Schwaben ge-
boren, und nachgehends an 1499 zu Eisenach, wo
selbst damals Joannes Trebonius, ein Franciscaner-
Mönch lehrte, in der Griechischen und Latenten
Sprache unterrichtet. Hierauf segte er seine Studia
zu Erfurt fort, und wurde, nachdem er den Titel eines
Baccalaurei Biblici erlangt, zu Brandenburg Unters
Diaconus, zu Halberstadt Diaconus und zu Chur in

Graubünden Diacon. Nachgehends bezog er sich
wieder nach Wittenberg, und wurde daarbst Professor Physica Aristotelica, ließ sich aber dennoch
daburd von dem Studio Theologico nicht gänzlich
abziehen, und als der Streit zwischen Luther und
Tezelio anging, stand er jenem bey, weshogen er an
1518 zum Preposito in Remberg vereidnet wurde.
Dasselbst heyrathete er an 1521 an dem Tage Bartholdi-
mari eine Person, von deren Ankunft und Namen
keine Nachricht anguteszen. Der Erz-Bischoff von
Magdeburg, Albertus, und der Bischoff von
Halberstadt, waren mit dieser Ehe nicht zufrieden,
und eirungen ihn deswegen nach Halle; er gab aber
bey dem Erz-Bischoff eine Apologie ein, welche Melanchthon soll verfertigt haben, und sich scriptor *Lutheri lat. Jenens. Tom. II. befindet. Ingolstadien*
schrieb er einen Brief an den Churfürsten von Sach-
sen, Fridericu, darinnen er die Urtheile seines Ver-
söhns ausführte. Er starb in Remberg an 1551.
Geckend. Hist. Lotheran. I. 5. 104. Fesseling. Hist. Clericorum Evangel. Graecorum. Suecic.

Bernhard, (Claudius) jugendink der arme
Priester, und ingemett P. Bernhard, war ein
Sohn Stephanus Bernhardi, Lieutenant General
zu Chalons sur Saone, geborenen zu Dyon dem 26.
Dec. 1588. Er wurde nach Dole ins Jesuiter-Elofies
geschickt, da er sich sonderlich in Orationibus, und
Tragodien hervor thut, wie er dann von überaus
unteren Geist war. Als Ioannes Petrus Camus, Bi-
schoff zu Bellay, gewisser Angelegenheiten halber
nach Dyon kam, wolle er ihn überreden, sich dem
Geistlichen Stande zu wiedermachen; Allein er hatte das
zumahl noch keine Lust darzu, sondern begab sich
vor einen Cavallier zum Herren von Bellegarde, Ad-
mighischen Lieutenant des Herzogthums Burgund,
und Gouverneur zu Dyon. Diese liebte ihn sehr,
nahm ihn mit an den Königlichen Hof, und damit
er ihm europäisch hoffen möchte, stieß er ihm, in den
Geistlichen Stand zu testen, und Theologiam zu
studieren; dem aber ungeachtet weiterließ er nicht
eben role zuvor, vornehmten Leuten zu gefallen, Co-
moedien vorzustellen. Doch endlich nahm er auf Ein-
zogthen des Iesuinen P. Marnaud den Orden eines Pri-
esters an, und hielt zu Paris die erste Messe, da er
eine geosse Anzahl armer Leute, an statt seiner Un-
verwandten versammelte. Als er nun 20 Jahr
der Kirchen gedient hatte, begab er sich in das
Hospital l' Hotel Dieu in der Vorstadt S. Germain,
dennem Kranken dafelbst begegneten. Seine
Predigten, weil er wenig darauf studire, wosfern
vielen nicht gefallen; er fuhr aber dennoch fort,
nicht allein in dem Hospital la Charite, sondern
auch in Gefängnissen und auf öffentlichen Plätzen
zupredigen, ja er begleitete viele Missichthies auf
das Blut-Serüste, und bekehrte sic. Er theilte
aber unter die Armen aus, was er nur bekommen
konnte, und damit er für dieselben um so viel tei-
ltere Allmosen erlangen möchte, ließ sie es gesche-
hen, daß vornehme Herren, und andere reiche
Leute mit ihm zuspielen kamen, welche es son-
derlich wegen seiner lustigen Einsätze, die er bei
solchen Gelegenheiten noch immer vorgebringen
fortfuhr, sehr gerne thaten. Da sich denn
manchmal 6. bis 7. Bischoffe, einige Präsi-
dien, Abgesandten, Königliche Ritter und
andere vornehme Leute bey ihm einfunden.
Stein